

Une nouvelle page dans l'histoire de l'archiprêtré de Mazières-sur-Béronne



Graham et Barbara attendent les visiteurs à l'occasion des Journées du patrimoine.

Par RÉDACTION

Publié le 18/09/2024 à 18:22, mis à jour le 18/09/2024 à 18:23

À l'occasion des Journées européennes du patrimoine, samedi 21 et dimanche 22 septembre 2024, l'archiprêtré de Mazières-sur-Béronne ouvrira ses portes au curieux. L'occasion d'un plongeon dans l'histoire locale.

En devenant propriétaires de l'archiprêtré de Mazières-sur-Béronne, <u>à la suite de la famille Wieme</u>, Barbara Hess et Graham Jarvis ont aussi acquis un pan non négligeable de l'histoire locale.

Une visite des extérieurs samedi et dimanche

Après trente-cinq années passées au Luxembourg, ce couple germano-britannique désirait changer d'horizons au moment de la retraite. « J'ai été, il y a trente-cinq ans, assistante d'allemand dans un lycée à La Rochelle et j'y ai gardé des contacts. Nous avons donc cherché une maison en Poitou-Charentes, juste avant le Covid. Nous avons consulté des centaines d'annonces. Celle de l'archiprêtré nous a donné envie de visiter. Nous avions envie à la fois de vieilles pierres et de

nature, sans pour autant être trop isolés. »

La maison était habitable et ce couple n'a pratiquement pas fait de travaux. « Nous avons pris le temps de faire des recherches historiques, M. Wieme avait déjà compilé toutes ses recherches. Nous avons aussi planté une trentaine d'arbres fruitiers. » La propriété est aussi connue pour son if vieux de 500 ans, au moins. Un témoin de l'histoire.

Le couple avoue être d'ailleurs davantage intéressé par les extérieurs et la nature environnante que par la partie habitation. Le site est labellisé Espace natur'ailes depuis mai 2023, par le Gods (Groupe ornithologique des Deux-Sèvres). Les parties autrefois tondues reviennent peu à peu à un état plus sauvage.



Dans la grange, l'ancien propriétaire a installé le portail de l'ancienne église Saint-Nicolas de Mazières.

© Photo NR

Samedi 21 et dimanche 22 septembre, à l'occasion des Journées européennes du patrimoine, ces extérieurs seront ouverts à la visite. De quoi passer une heure en compagnie de Graham qui connaît déjà une bonne partie de l'histoire du lieu. L'église et le système hydraulique sont classés Monuments historiques. « J'ai trouvé, sur de très vieilles cartes, la présence d'un moulin. Il était alimenté par la source proche de la maison. Les canaux permettaient d'évacuer cette eau jusqu'à la Béronne, à travers la propriété et la prairie en contrebas. »

Consolider l'église

L'église a elle aussi une très longue histoire. D'origine romane, elle a connu de nombreux remaniements, servant même à une époque d'habitation à un fermier. « On trouve une cheminée contre le mur qui sépare les deux parties de l'église, précise Barbara. Il y avait sans doute un parquet au-dessus du chœur. » « L'église est en trop mauvais état pour qu'on puisse y laisser pénétrer le public, ajoute Graham, mais la porte sera grande ouverte. »

Le couple veut d'ailleurs se concentrer sur cette petite église. Devant l'ampleur des travaux, il s'est rapproché de la Drac, puis de la Fondation de France. Un diagnostic précis a été fait pour définir les différentes pathologies. « Il n'est pas question de remettre l'église dans son état initial, elle est intéressante parce qu'elle a connu de nombreuses transformations. Par contre il faut la consolider, pour ne pas que son état s'aggrave. Il faut intervenir sur la charpente, la toiture et les murs qui soutiennent la charpente. » Le couple espère être retenu par la fondation Stéphane Bern. « Il est naturalisé Luxembourgeois, comme moi, lâche Graham dans un éclat de rire. C'est un compatriote! »

Archiprêtré de Mazières-sur-Béronne, chemin de Compostelle. Visite guidée toutes les heures, samedi de 10 h à 12 h et de 14 h à 17 h, dimanche de 10 h à 12 h. Gratuit. Plus d'infos sur <u>archiprêtré-de-melle.fr</u>

En faire un lieu d'animations

Si Barbara et Graham ne veulent pas faire de la maison un lieu d'hébergement touristique, ils sont en revanche prêts à recevoir des visiteurs, voire plus. « Je veux accueillir comme le faisait Mme Wieme, explique Graham. Si je vois des personnes devant le portail, qui est sur le chemin de Compostelle, je vais à leur rencontre pour leur proposer une visite. » À plus long terme, le couple verrait d'un bon œil que le site puisse accueillir des moments culturels et associatifs. Une représentation théâtrale a été donnée en août 2023. « Mazières-sur-Béronne n'a pas de centre-bourg, commente Barbara. La mairie et la salle des fêtes sont à Charzay. Si le lieu peut devenir, même modestement, un lieu d'animations, ce sera avec plaisir. On souhaite que l'archiprêtré fasse partie de la commune, qu'il ne soit pas juste un lieu historique ouvert deux fois par an. »

